

El Cruzado Aragonés

P. Superior de los
edicillos
SANTUARIO DEL PUEYO

SEMANARIO CATÓLICO

FRANQUEO CONCERTADO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL ALTO ARAGON

AÑO XXIV

Precios de Suscripción
Trimestre. 1'25 pesetas.
Año. 5 id.
PAGO ADELANTADO

Barbastro 11 de septiembre de 1926

Se publica los sábados, con licencia y censura eclesiástica

Toda la correspondencia debe diri- girse al Administrador.

Anuncios y comunicaciones a precios de tarifa. No se devuelven los originales.

Núm. 1.216



EL MUY ILUSTRE SEÑOR DON JOAQUÍN RAMÓN DE SUÑER Y DE VIALA

Caballero de la Orden del Santo Sepulcro

FALLECIÓ EL DIA 1.º DEL CORRIENTE

EN SUS POSESIONES DE ALCANAR (TARRAGONA)

CONFORTADO CON LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN DE SU SANTIDAD

R. I. P.

Sus afligidos, esposa doña Candelaria Español Laclaustra; hijos María Luisa, Mariano, Joaquín y María de los Dolores; hermana doña Maria de los Dolores; hermanos políticos doña Teresa Español de Arrizabalaga, don Joaquín Arrizabalaga y don Luis Moreno, y demás parientes,

Ruegan a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones, de lo que recibirán especial favor.

SEPTIEMBRE DE 1926.

Los Ilmos. Sres. Obispos de Barbastro y Tortosa han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

- 12 -

ta infecundidad. Una racha de aire helado destruye en pocas horas la labor de muchos meses del labrador, y esas frases de ironía despectiva y tonos burlescos, en labios del maestro, son cierto helado en los corazones inocentes de los niños.

La obra social y patriótica más grande de este siglo para España.

Por consiguiente, es condición fundamental para que la acción catequística dé frutos abundantes y sazonados, salvar a los maestros de la acción demoledora, desde el punto de vista religioso, patriótico y social, del Institucionismo; sin esta labor primordial los frutos obtenidos por los más perfectos métodos catequísticos serán escasos y nada duraderos; en cambio, si el maestro se hace colaborador en la acción catequística, o por lo menos no la obstaculiza, ésta obtendrá frutos insospechados, y España se habrá salvado por el niño, porque los niños de hoy son la sociedad del mañana. Si el Congreso de Granada resuelve adecuadamente este problema, aunque nada más haga, habrá realizado la obra social, patriótica y religiosa más trascendental para el bien de España de este siglo. Está muy bien y merece todos nuestros

- 9 -

diendo la orientación y campaña de *La Verdad* y alentándonos a continuarla con decisión y valentía.

Cómo tienen tendida la red los enemigos del orden social.

Hemos dicho que los enemigos de la Religión, de la Patria y de la Monarquía y de todo lo que estas soberanas ideas representan en el orden social, tienen montada su máquina. De ella *La Verdad* ha hablado en varias ocasiones y en el número veintiuno, después de describirla, dice: «El fin y los medios están claros: Ocupar todos los puntos estratégicos que dominan el ingreso en el cuerpo docente, cerrar las puertas a los no adictos, abrirlas de par en par a los sometidos, crear muchos destinos que sirvan de cebo, hacer todo esto en forma hábil para no alarmar; colocar, y apoyar de cuando en cuando a algún derechista pacífico y... a vivir, cobrar uno o más sueldos y esperar el correr de los años para adueñarse, por medio de profesores y maestros, del espíritu de la juventud española y diluirlo en un COSMOPOLITISMO ARRELIGIOSO, que resulta antirreligioso, ellos dicen NEUTRALIDAD PATRIÓTICA Y RELIGIOSA, formando así, en vez de una juventud legítimo orgullo y esperanza de la Patria, una juventud «indiferen-

Santoral y cultos

- 12 Domingo.—San Valeriano.
- CATEDRAL.—A las 7, 7 y media; 8, 8 y media 9, 11, y 12, misas de hora. A las nueve y media, la conventual.
- PARROQUIA DE LA ASUNCIÓN.—A las seis y media misa conventual.
- PARROQUIA DE S. FRANCISCO DE ASÍS.—Misa de alba a la aurora. A las siete y doce y media las de hora, y la conventual a las ocho.
- INMACULADO CORAZÓN DE MARÍA.
A las ocho, misa por las intenciones de la Visita Domiciliaria.
A las diez misa de hora.
Por la tarde a las seis, ejercicio a Jesús Sacramentado con exposición, visita, rosario y plática.
En la iglesia de San Bartolomé, a las diez y media misa.
- AMPARO.—A las cuatro, Hora Santa.
- 13 Lunes.—San Eulogio.
- 14 Martes.—La Exel. de la Sta. Cruz.
- 15 Miércoles.—San Nicomedes.
- 16 Jueves.—San Rogelio.
- 17 Viernes.—San Pedro de Arbués, mr.
- 18 Sábado.—Santo Tomás de Villanueva.
- En la Iglesia del Corazón de María, a las ocho Misa por las intenciones de la Archicofradía.
- En la iglesia de Ntra. Sra. de la Esperanza, los sábados y domingos a las seis de la tarde se canta el santo Rosario, salve y despedida por un coro de niñas.
- En la iglesia de San Bartolomé, a las siete de la tarde, rosario y salve cantada.

LA FIESTA DE LA INFANCIA

En el Teatro Principal celebróse ayer mañana la fiesta anual de la infancia, organizada por el «Instituto Nipiológico Martínez Vargas». Presidió el primer teniente alcalde don Simeón Aznar, sentándose a su derecha, el Ilmo. señor Obispo y el rector de la Universidad de Barcelona Dr. Martínez Vargas. A la izquierda, el coronel jefe de la plaza y el presidente de la Sociedad Española de Nipiología Dr. Borobio. El escenario estaba ocupado, además, por distinguidas personalidades.

El sexteto dirigido por el señor Ibañez amenizó el acto.

Declarado abierto el acto, el señor Aznar levantóse para decir que aunque brevemente, estaba obligado a hablar.

Aplauda la labor del Dr. Martínez Vargas que, con su talento y corazón brillanta y honra el nombre de esta ciudad que le vio nacer y a la que le dedicó la idea, impulsada por su recia voluntad de crear el Instituto Nipiológico que es hoy una venturosa realidad. Nuestro ilustre paisano viene hoy a dar alientos de vida a tan benéfica institución que ha llegado a alcanzar un éxito lisongero, salvando de la muerte a muchos niños, y de la miseria y de la depauperación a otros.

Bien merece quien tanto hace por sus hijos, el agradecimiento de Barbastro y así me honro en proclamarlo lleno de imperecedera gratitud.

Solicita un aplauso para el Dr. Martínez Vargas, para los cultos médicos de la localidad que colaboran en la obra nipiológica y para los ilustres miembros de la Sociedad Española de Nipiología, doctores Borobio, Noailles, Oliver y Loste, como también para los señores que integran el Patronato de nuestro Instituto. Al Dr. Martínez Vargas le reitera el homenaje de admiración y cariño que ofrenda al hombre sabio y laborioso. El Instituto que fundó, dice, cuenta ya 11 años de existencia y las obras de sabiduría precisan de la constancia para alcanzar un porvenir risueño.

Terminados los aplausos, hace uso de la palabra el

Dr. D. Fidencio SESÉ. — Saluda a la Asamblea y dice: que como secretario del Patronato del Instituto Nipiológico, y para corresponder a la confianza que inmerecidamente se le ha dispensado, dirige su palabra en el 11.º aniversario de la fundación del Instituto y de la Fiesta de la Infancia en esta ciudad.

En un ligero recorrido por la historia de Barbastro, cita los nombres de sus hijos más ilustres por muchos títulos, y a la serie de esos nombres, dice, debe añadirse el del doctor Martínez Vargas, por haber fundado en su ciudad natal el primer Instituto Nipiológico de España, evitando con tal fundación el *mortijuelo diario*.

En una bien documentada *Memoria*, publica los datos que en nuestra ciudad arroja la mortalidad infantil de 1 a 5 años; datos que él —dice— ha contrastado personalmente con los libros del Registro civil a la vista: año tras año, va comparando las cifras de mortalidad antes y durante el funcionamiento del Instituto Nipiológico, resultando, que, gracias al mismo, se nota una diferencia de más de 400 niños cuyas vidas se han salvado. El relato de la disminución de de la mortalidad infantil, así comprobada por el doctor Sesé, causa impresión en los oyentes, que premian la labor de su concienzudo trabajo con una salva de aplausos.

El Dr. OLIVER. — Por segunda vez asiste a esta simpática fiesta, a la que acudirá cuantas veces se celebre, pues si alguna vez no asistió fué por no estar en España, que, de estar, no puede dejar de asistir y venir a Barbastro para felicitar a esta ciudad, de la que es legítimo orgullo esta fundación, y a estos niños, para quienes el Instituto es una suerte: díganlo si no las 400 y más muertes evitadas.

Porque no es orador, dice que no sabe hablar, y por eso quiere hacerse como esos niños que asisten al Instituto Nipiológico, e interpretando sus sentimientos, en su nombre dice a todos los que les favorecen: muchas gracias. Es aplaudido. Sigue en uso de la palabra el

Dr. D. Antero NOAILLES. — Después de saludar a las autoridades y asam-

bleístas, dice que va a ser breve. Se complace en hacer constar, que unos cuantos médicos, entusiastas de la infancia, vienen sosteniendo una campaña intensa en favor del niño, y los resultados de esa campaña lo dicen las cifras de mortalidad infantil a que se ha llegado, especialmente en Barbastro, que puede citarse con elogio en todas partes. Hace falta que estos institutos se funden en toda España. Pero es preciso que todos se den cuenta de que no nos guía ningún ideal menguado, que nos guía solamente el altruismo y nuestra simpatía hacia el niño.

El niño, dice el doctor Noailles, tiene horror al médico, porque las madres y la familia, cuando quieren reducirlo a obediencia, le amenazan con que llamarán al médico para que le ponga una inyección, le ordene un enema, etc., todo lo que el niño repugna. Esto es efecto de una educación defectuosa en ese sentido, y de esto se adolece mucho en nuestro país. Ahí tenéis —dice—, en confirmación de esta verdad, la vergüenza del caso del curandero de Bujaraloz.

Los nipiólogos han de ser especialistas, ya que en el niño todo es distinto que en el adulto: en la medicación, por ejemplo, hay substancias, como la antipirina, que pueden darse en mayor dosis a un niño, que a un adulto.

Para que los médicos amantes de la Nipiología puedan cumplir bien su misión, precisa que la sociedad en general y las madres en particular se pongan de su parte para evitar, antes que nada, el horror del niño al médico. Un aplauso nutrido corona el discurso del doctor Noailles.

El Dr. D. Patricio BOROPIO. — Al levantarse de su sitial, su presencia en la tribuna es recibida con una entusiasta ovación. Lee unas cuartillas, que con amabilidad, que agradecemos, nos han sido facilitadas, de las cuales hacemos gracia a nuestros lectores, a fin de que puedan saborear el sentimiento y poesía que en ellas se encierran. Dice el sabio doctor:

Tres veces, levantado por mano invisible, el recio aldabón cayó sobre las cerradas puertas de mi alma, y otras tantas la férrea vibración resonó dulcemente en sus misteriosas y tranquilas estancias. ¿Quién era, y qué quería de mí el diligente llamador? No era uno solo, que impaciente repitiese la llamada: fueron tres manos distintas los aldabonazos.

Dió el primero el rector de la Uni-

versidad de Barcelona, figura eminente de la Pediatría española, vuestro paisano y mi cordial amigo el doctor Martínez Vargas, fundador de este Instituto, en cuyo honor yo renuncié a quemar incienso, porque el sabe cuanto le admiro y cuanta gratitud le debo. «Cuento con V., para asistir—me decía—a la undécima fiesta anual de la Infancia que debemos celebrar en Barbastro el domingo 5 de septiembre. El Presidente de la Sociedad Española de Nipiología no puede faltar en aquella».

El segundo aldabonazo, dado en Nápoles por el profesor Cacace, padre de la nueva ciencia Nipiológica, se oyó en Zaragoza, cosa no extraña porque Camoamor conoció a un hombre de corazón que, al morir, sintió, o presumió sentir, en Cadix *repercudir un beso dado en Cantón*. Mi gran amigo, con la vehemente expresión de su hermosa lengua, me escribe: «Se que en Barbastro se tendrá una sesión a que asistirá la Sociedad Española de Nipiología. Tengo confianza que vos favorezcáis esta sesión, yendo a Barbastro, para llevar allí el gran prestigio de vuestra autoridad y de vuestra fe. Tengo confianza que, sobre todo por vos, la sesión de Barbastro será cuasi un primer Congreso de Nipiología».

Fué el tercero y más fuerte aldabonazo el que esta Antiquísima, Muy Noble, Muy Leal e Insigne Ciudad, honra y prez no desmerecida de las gloriosas Ciudades de Aragón, dió por mano de Vos, su digno Alcalde, invitándonos, con fina cortesía, a este acto grandioso y solemnisimo.

Los aldabonazos retumbaron cual truenos lejanos en el espacio infinito; y extinguidos sus ecos, regaló nuestros oídos una música celestial, como gorgoros de alegres pajarillos saludando la salida del sol o despidiéndole al recogerse en sus nidos: no eran palabras, eran modulaciones inarticuladas, y suaves como de flautas paradisiacas, hechas de gargantas de querubines, notas bulliciosas, repetidas, tiernas, cariñosas, seductoras, insinuantes.... eran los niños de Barbastro que nos convidaban a su fiesta. A tal requerimiento, ¿quién se resiste?

Lindos niños barbastrenses, quizá nuevos Argensola o Ricardos en germen, que, inocentes, sois las flores de esta fiesta, y gracias a la fecunda idea de Cacace, a la voluntad firme del doctor Martínez Vargas, a los médicos que le secundan abnegados, al ilustre Concejo y a los buenos ciudadanos de Barbastro, la Benéfica, gracias, sobre todo, a la devoción y cuidados de vuestras santas madres, teneis, cuerpos sanos, genio alegre, mejillas de rosa, mirada de contento, carnes de alabastro, labios turgentes y sonrisa de ángel, por vosotros estamos aquí. Que Dios os guarde.

¿Quién somos? Nuestro nombre es lo de menos. Médicos de profesión, amantes del niño, por votos de vida, aragoneses como vosotros; predicadores incansables del bien del niño, hemos formado una confraternidad que se llama «Sociedad Española de Nipiología» para difundir y fomentar la ciencia del niño que no habla, y propugnar toda obra a su mejoramiento enderezada; y tenemos por obligación asistir a donde quiera que de estas cosas se trata. Animosos nipiólogos son: Pedro Galán, médico poeta, que, por serlo, no podía ser otra cosa que médico de niños: Antero Noailles reflexivo, talentado, laborioso, formado en la clientela hospiciaria y hospitalaria que le adora: Francisco Oliver, clínico perspicaz, alma grande en cuerpo pequeño, entusiasta de la Nipiología: Lorenzo Loste, serio, noble, firme, templado en el Pirineo, de los primeros propugnadores desinteresados de la idea de Cacace. Ellos, y otros que aquí en espíritu están, hacen el milagro de empujar y poner a su cabeza a un viejo sin otro mérito que haber sabido, a través de las vicisitudes y de los años, conservar un corazón de niño.

¿A qué venimos? A sentir, admirar y aplaudir la magna obra del Instituto Nipiológico barbastrense; y tomar de ella ejemplo para otras iguales; a aprender de vosotros la virtud de la constancia, a escribir el nombre de Barbastro a la cabeza de las ciudades de España, y a la par de las pocas extranjeras que albergan instituciones nipiológicas; a felicitaros por vuestra victoria sobre la muerte, salvando vidas de niños hasta un límite no alcanzado en parte alguna; a rendiros el homenaje de nuestra admiración y brindaros nuestra pobre ayuda, si la necesitáis en alguna hora de prueba, aunque sabemos que, si os habeis bastado para hacer lo más, os sobrareis para continuar lo menos; a añadir una justicia a las que tiempo ha habeis hecho a vuestro paisano el profesor Martínez Vargas.

Venimos a alzar sobre el pavés la gigante figura de Ernesto Cacace, en cuya mente brotó la idea sublime de la Nipiología. de que son derivaciones todas las obras nipiológicas, maestro, apóstol y mártir de su fe, a la que sacrificó tiempo, dinero, clientela, amistades, salud, vida y la vida de su propia madre, que murió de pena al ver las amarguras de su hijo. Ernesto Cacace, sabio, bueno, virtuoso, mal comprendido, mal tratado, combatido, silenciado, alguna vez mofado y escarnecido, como Cristo, por adversarios, sabios quizá, pero sin corazón y sin entrañas, que no supieron o no quisieron reconocer su inmensa espiritualidad. Ernesto Cacace sabe que celebra-

— 10 —

te» en ideas religiosas, «neutral» en las «patrióticas», sin patriotismo, y «disolvente» en las sociales. El árbol ha comenzado a dar ya sus frutos.

El institucionismo laborando en la sombra.

Varios maestros de los más preclaros en el orden cultural y de acendrado patriotismo y religiosidad nos han manifestado, que la acción institucionista sobre el magisterio es de efectos desastrosos, que llevan bastantes años siendo dueños absolutos de la enseñanza y sin responsabilidad de ningún género; ésta se la dejan a los ministros y directores generales, su labor la hacen en la sombra y de manera habilísima y solapada para no alarmar la religiosidad española y tener de frente los amantes de la Religión, de la Patria y del orden social. Su labor, de formas suaves y arteras, es sigilosa, pausada, difusa, sostenida y universal, para no despertar recelos en los buenos católicos y patriotas; halaga a veces las pasiones de algunos de éstos y los favorece, para crear en ellos intereses, sumarlos a su acción y así sorprender la buena fe de muchos y presentarse ante los Poderes públicos como neutrales. En suma, todo un sistema habilísimo de procedimientos silen-

— 11 —

ciados, aplicados con tenaz perseverancia, para acabar en plazo más o menos breve con el espíritu de la raza y las creencias del pueblo español.

Ambiente irreligioso, antipatriótico y antisocial en las escuelas.

Son pocos los que tienen vocación de héroes, y hoy la Institución Libre de Enseñanza de tal modo tiene montada su máquina, que los maestros que no se sometan a su ideario son víctimas de sus asechanzas. Para los adictos todas son facilidades, para los independientes todas son dificultades y luchas. Dada la condición humana, si no se pone remedio pronto y adecuado, la mayoría de los maestros y maestras se harán institucionistas y el ambiente en las escuelas de niños y niñas será irreligioso, antipatriótico y antisocial, y en ese ambiente perecerá toda buena semilla depositada en los infantiles corazones por los párrocos y las catequistas. Es más, allí se enseñará, aunque de manera suavísima y con supremo disimulo, a despreciar y reirse con frases burlescas del sacerdote y de las catequistas, para que los niños no reciban o reciban con prevención sus palabras. En estas condiciones la acción catequística es de absolu-

mos esta fiesta: su alma está aquí, puedo asegurarlo; en su retiro de Nápoles, al pie del gigante Vesubio, no tan ardiente como su corazón, espera anhelante el saludo, el consuelo, que Barbastro le manda desde las faldas de su benditísimo Pueyo, místico volcán del amor de la Virgen María. Mujeres de Barbastro, madres, hijas, hermanas, esposas..... lo que seáis, yo os imploro un aplauso a Cacace: mirad que si habeis salvado tantos angelitos lo debeis a la idea de Cacace. Niños de Barbastro, juntad vuestras manecitas de nácar, en honor y alabanza del que podeis considerar vuestro padre. Y así, unidos los aplausos de mujer y niño, reforzados con los de los hombres buenos, vayan a alegrar, confortar, consolar, endulzar la vida del solitario profesor napolitano.

¿Qué os traemos? De todo lo que os podemos dar teneis vosotros mucho, más fuera insigne descortesía comparecer con las alforjas del sentimiento vacías. Y aunque sabemos que nada os falta, permitid que, con la modesta pretensión de aumentar en muy poco el honor de esta Ciudad, y realzar, si cabe, el brillo y el encanto de esta fiesta incomparable, os ofrezcamos el homenaje de vuestra hermana mayor la gran metrópoli aragonesa, donde toda empresa regional halla siempre propicio y cariñoso ambiente; los alientos y energías, no mayores que los vuestros, de la Ciudad Inmortal, eternamente agradecida a la generosa y valiente ayuda que los Tercios de Barbastro, y Regimiento de los Pardos la prestaron en aciagos días de 1808 y 1809; la firmeza baturra, que los que no nos conocen llaman tozudez o terquedad, por si algun día, que no lo espero, os falta la necesaria para sostener el Instituto; el saludo de la intelectualidad zaragozana, personificada en el Ateneo; la adhesión expresa de la Diputación provincial, gustosamente conferida al que os habla; el beso de las ondas rumorosas del padre Ebro que quiere rendir pleitesía de amor al humilde Vero antes que sus aguas se confundan en una sola, mansa y fecundante corriente; la espiritualidad radiante del Santo Pilar, tan vuestro como nuestro, emblema de fe, de esperanza, de caridad, de perseverancia trono inmovible de la Santísima Virgen Madre de Dios, a quien adoramos cuantos hemos nacido en tierra hispana, y a quien yo pido fervorosamente su especial protección para la cristiana obra que conmemoramos.

Todo esto, os traemos. A vuestros pies depositamos la humilde ofrenda. No con desdén la recibais, que, aunque pequeña para vuestra grandeza, se engendró e incubó en las purísimas entrañas del alma aragonesa, que vive y se susienta de tres amores: el amor de Dios, el amor a la Patria y el amor al niño.

Confesado el amor a Dios y a la Patria, consustanciales a la esencia de nuestra alma, podemos ahora abismarnos en el amor al niño que nos está brindando el más puro de los goces en la fiesta que plugiera a Dios no acabara nunca. Porque, extinguidos los ecos de los discursos, y vacías las estancias de este lugar, desde hoy sagrado, dentro de unos instantes, vosotros y yo sentiremos la melancólica nostalgia, la tristeza inmensa del placer sentido y en tan breves horas disipado para siempre.

¿Para siempre? No. Dios es justo pero no es cruel, castiga, pero no atormenta; crueldad y tormento sería privarnos de gustar, una, y otra, y muchas veces, la miel dulcísima que tenemos en los labios, trocándola, impíamente, en amargas hieles. No. Otro año vendrá, y los mismos hombres, si Dios lo permite, u otros mejores que nosotros, volverán a cantar en este recinto bendito los amores del niño. Volverán, sí, volverán, las oscuras golondrinas a colgar sus didos de los aleros, y a llamar, jugando, con el ala a los cristales de esta casa. Hoy levantan el vuelo, pero emplazadas quedan para de hoy en un año. Yo no se si las golondrinas se han vuelto niños, o los niños se se han vuelto golondrinas; alas tienen las golondrinas, y alas tienen los angelitos; solo sé que golondrinas o niños, o niños y golondrinas, volverán, porque las golondrinas aman a los niños, y a los niños les encanta el piar alegre de las hermanas golondrinas.

En medio de esta fiesta jubilosa, no nos entristezca la fugacidad de lo que

está pasando, y alegrémonos esperando lo que ha de venir. Volverá el Instituto Nipiológico a celebrar su duodécimo aniversario, y otra vez el doctor Martínez Vargas se recreará contemplando la robustez, de este hijo de su entendimiento y su corazón, que, vencidos los peligros de la infancia, conquista los años de una esplendorosa adolescencia. Dios os conceda, sabio, bueno, versu pubertad y su edad adulta.

Volverán los abnegados, celosos y modestos médicos a leernos con orgullo las cifras de mínima mortalidad, que son el mayor timbre de gloria de su diaria, perseverante y obscura labor, cifras no registradas en los países más adelantados en Higiene infantil, que debían esculpírse con oro en el blasón de esta Ciudad nipiológica; y oirán, en pago de su devoción, el aplauso ferviente de sus paisanos.

Volverá el Excmo. Concejo de esta Ciudad Insigne, y ojalá seáis Vos mismo, su digno Alcalde, quien tenga la dicha de presidirlo, a mostrar con su presencia, el egregio padrino que desde el nacimiento concedió a la magna obra, que, guardando la vida de sus niños, asegura el número de sus futuros ciudadanos.

Y otra vez, como siempre, la Santa Iglesia Católica, llena de caridad, rezará preces al Omnipotente, y derramará sus bendiciones, por la mano del virtuoso Pastor de esta grey escogida, para que la gracia divina asista a los hombres y santifique su obra.

Volverá el noble pueblo barbastrense, en pacífica y suave confraternidad de clases y jetarquías, niveladas por el amor al niño toda suerte de diferencias sociales, a llenar las moradas y asientos de este teatro, que viene a serlo, a la vez que de la fiesta, de la cordura, patriotismo entusiasmo y cultura del buen pueblo, cuya presencia, respetuosa siempre, silenciosa cuando conviene, aplaudiente cuando es oportuno, da testimonio de su compenetración íntima con el significado del acto: del buen pueblo, sin cuyo calor y aliento, expreso o tácito, pero real, no hubiera echado hondas raíces ni producido frutos de bendición este Instituto: del buen pueblo, a quien el destino confía y la Providencia encomienda la conservación, guarda y custodia de las vidas de sus hijos, que son su propia vida.

Volverán las mujeres barbastrinas.... más, tente pluma, que toda discreción y miramiento es pcco para hablar de la mujer a las mujeres, sin empañar el bruñido espejo de su decoro y recato. Pero como en una fiesta del niño toca a la mujer parte principalísima, ¿seríame lícito herir con el silencio la dignidad de la mujer, dejando en blanco este párrafo de mi palique, que a buen seguro comienza a picar ya, apenas iniciado, la natural curiosidad femenina?

Para merecer vuestra licencia y ocupar unos momentos vuestra atención, yo purifico mis labios invocando la memoria de mi santa madre, la imagen querida de la madre de mis hijos, el recuerdo doloroso de dos hijas que tengo en el cielo, y la ausencia de la otra que para él va caminando, el amor alegre de la madrecita de mis nietezuelos; mujeres como vosotras; como vosotras, buenas, como vosotras, bellas, como vosotras, virtuosas, como vosotras, amadas, respetadas, admiradas, reverenciadas. Con valedoras tan influyentes, me atrevo, sin temor, a hablaros, poniendo en mis palabras la más exquisita cortesía.

Recurso gastado es que los oradores, en trance parecido, os digan bellas y se hagan lenguas de vuestras perfecciones. No quiero incidir en este pecado, dirigiéndoos requiebros que, por delicados que fuesen, sentarían mal en boca de un viejo. No miro ni juzgo la hermosura de vuestro rostro: me basta con admirar la única belleza que no se marchita, la belleza del alma; y en ésta, os encuentro a todas infinitamente bellas; y enteramente iguales, que vistáis de seda o de percal, falda corta o aparejo redondo, llevéis trenza, o moño, o pelo a la garçonne. Todas tenéis plaza en esta fiesta: las madres, por serlo: las que no lo son, porque dentro de cada mujer hay siempre una madre.

¿A quién, mejor que a vosotras, confiar el tesoro augusto y sagrado de la vida de vuestros niños? En vuestras manos está el porvenir del Instituto salvador; no morirá, porque cosa de niños no puede morir en manos de mujeres. Mucho pudo el doctor Martínez Vargas, padre de la idea; los médicos colaborando celosamente; el Excmo. Ayuntamiento dándole su ayuda moral y material; la

Iglesia con sus bendiciones; los ciudadanos de Barbastro prodigándole recursos y alientos; los que de fuera venimos a poner el grano de arena de nuestro aplauso; pero más, mucho más, podéis vosotras, con vuestro corazón ardiente, vuestra palabra insinuante, vuestras iniciativas felices y vuestro amor infefable al niño. Con lo mucho que los hombres han escrito de la mujer, aun está todo por decir: ¡tan grandes sois! Se dice que sois la bella mitad del género humano, las dueñas del mundo. No fallo el pleito, pero afirmo, a fuer de juez imparcial y experimentado, sin olor a lisonja, que sois las dueñas de nuestros pensamientos; y no sé si mandáis en el mundo, pero sí sé que mandáis en nosotros, y en Barbastro; y mientras vosotras lo queráis, el Instituto Nipiohigiénico vivirá próspero. Puesta en vosotras nuestra firme esperanza, miramos tranquilos el porvenir de la amada obra, cuyo pasado celebramos en el momento presente.

Volverán las madres humildes y sencillas, las madres pobres, limpias, hacendosas y buenas, a ser contempladas con respeto, con veneración, con simpatía por el selecto concurso, casi envidioso, si envidia cupiera, de la aureola de gloria que las circunda y las hace verdaderas reinas de la fiesta. Ellas son el alma y la esencia del Instituto: cada día escuchan atentas los consejos del médico, que las alecciona en la crianza de esos pedazos de su corazón: sin ser letradas, comprenden con fino instinto maternal que se persigue la salud y el bien de sus hijos, y aprenden pronto y observan rigurosamente las normas que se les trazan. Por su cultura, obediencia, buen sentido y perseverancia, ganado tienen el premio que los examinadores les han discernido. Recibid, madres santas, con él, el aplauso de vuestros admiradores.

Todos vuelven: Martínez Vargas, médicos del Instituto, Concejo, ciudadanos, mujeres, madres, están aquí, preparados a la duodécima fiesta. ¿Y los niños? También vosotros volveréis, lindos e inocentes ciudadanitos de Barbastro. La Benéfica, a cantar con voces de angelitos el himno sublime de gracias a vuestros beneméritos salvadores. Otra vez, como ahora, en el regazo de vuestras madres, veréis celebrarse el día de vuestra gloriosa epifanía, y recibiréis, reyezuelos encantadores, la adoración rendida, sincera, clamorosa, de la multitud: el oro de vuestras ofrendas, el incienso de nuestro amor y la mira de nuestro sacrificio. Y mientras, embelesados, os contemplan y se recrean, sin cansancio, en vuestra hermosura, uno duerme sueño beatífico en los amorosos brazos de su madre, otro chupa con deleite de la ubre plena y sagrada el dulce licor de la vida, este sonríe plácido en el colmo del bienestar, aquel inicia un llanto, pronto reprimido por un beso, el de acá acaricia con sus manecitas ebúrneas el rostro sereno de la madre, el de allá contempla atónito la luz y el bullicio que en su torno se hace: todos juegan, saltan, rien, gorjean, se agitan, en el paroxismo de la salud, del placer y de la dicha.

¿Cuántas cosas nos dirían si supieran hablar!

Relato inacabable de miserias, sufrimientos, dolores, lágrimas, tristezas, abandonos, desvalimientos, enfermedades, desnudez, malos tratos, orfandad, martirios.... cuanto puede flagelar el cuerpo tierno y atormentar el alma inocente del niño. Mas, ¡oh dichosa paradoja y milagrosa transformación! ¡Oh mágico poder del Instituto! Todo eso fué, pero ya no es: todo eso pasó para no volver. Nuestros infantiles relatores, con sus menudas lenguas, nos cuentan el pasado llenos de la alegría del presente y de la confianza en el porvenir; saben que hoy son y mañana serán, alegres, sanos, gozosos, sonrientes, cuidados, atendidos, mimados, hartos de alimento y de caricias.

Perdón, doctor Martínez Vargas, perdón, maestro querido. Os he defraudado. Me encargasteis un discurso propio de la fiesta, y yo os doy una mediana pieza oratoria, sin el contenido científico digno de vos. Esos demontres de chiquillos, esos angelitos parleros, tienen la culpa: ellos, que trastornan las familias: ellos, que traen revuelto el mundo: ellos, que enloquecen a sus madres, ¿qué mucho que hayan vuelto loco, siquiera sea momentáneamente, a un viejo, predispuesto por la *chilladura* de toda su vida? Ved, si soy osado a castigarles.

Pensando en ellos, viéndolos frente a mí y sintiéndolos dentro de mí, no pude contener a la loca de mi casa, que se me fué por los cerros de Barbastro, arrasándome en su vertiginosa carrera; an-

duve, no sé por dónde ni cuánto tiempo, extraviado, y dejé que la pluma estampara en el papel el amor que hervía, derritado, en los altos hornos de mi alma. En vez de unas cuertillas de prosa cerrada, que nada nuevo os hubieran dicho, preferí componer y vestir con las pobres galas de mi menguado ingenio, un himno al niño, centro de esta fiesta inolvidable, y ofrecérselo, en vuestro nombre, perfumado con la fragancia de las humildes florecillas de mi jardín. Sólo por él, a quien todo hoy se debe, olvidé que soy médico y me sentí una *miaja* poeta, de que, según el adagio, tengo, como todos, un poco. ¿Pero es que el niño no es poesía? ¿Quién que lleve algo aquí dentro puede hablar del niño sin que la palabra sea un canto inmenso y armonioso a sus primores y excelencias?..

Al despedirme, no sé hasta cuando, de vosotros, lindos niños barbastrenses, dejad que mis labios marchitos se junten con vuestras mejillas, frescas y turgentes, en un beso amoroso, infinito, eterno, que no acabe nunca, porque al besaros, me siento niño como vosotros.

Porque os amé mucho, y un día memorable, en Barbastro, dije de vosotros cosas justas y buenas, quisiera que, cuando Dios me llame, vuestras almitas inocentes acompañen a mi alma pecadora, y por ellas sea redimida y absuelta en el Tribunal de la Divina Justicia.

El doctor Borobio que ha sido interrumpido varias veces durante la lectura de las precedentes cuartillas, recibe al final un aplauso que se prolonga al levantarse para dirigir la palabra

El Dr. Martínez VARGAS. Esas palabras que se han pronunciado en elogio mio, quisiera que no hubieran sido dichas; pero no habiendo ya remedio, las acepto, las recojo y las entrego a esas madres para que las ofrenden a sus hijitos, ya que ellas y ellos son el eje de nuestra fiesta. Dice, será breve pues sus palabras han de ser las de siempre. Saluda a las autoridades, a las personalidades que han asistido al acto y a la Prensa; y cumpliendo este deber, dice, que hoy tiene dos motivos para decir algo distinto de lo dicho otras veces: la presencia del eminente doctor Borobio maestro de los médicos que han tomado parte, y la representación del Ejército. Atribuye al doctor Borobio la mayor parte del éxito, y al dirigirse al Ejército les dice: al llegar a mi querida ciudad, habreis podido contemplar sus campos, sus viñedos, sus olivares, su hermosa y dilatada vega con sus campesinos y huertanos, y ahora contemplais reunidos aquí sus niños: pero este no es cuadro apropiado para vosotros; mi pueblo tiene su historia, sus héroes de la milicia que dieron días de gloria a la Patria, y en ese cuadro encajais vosotros. Hace un recorrido por la historia local y en párrafos brillantes, que son aplaudidos, cita a Fertún Dat, Lunel y otros, terminando con el general Ricardos que da el nombre al nuevo cuartel. Cita las gloriosas gestas barbastrenses de 1495 y 1794, a los Tercios barbastrenses que fueron el principio del Batallón Cazadores de Barbastro núm. 4 y termina este recuerdo histórico con un resumen de los hechos gloriosos en que tomó parte nuestra ciudad en los Sitios de Zaragoza.

Alaba al doctor Sesé y compañeros médicos del Instituto Nipiológico y dice que, números cantan, y el número es infalible. Alude a una conversación sostenida con el prestigioso doctor Noguera presente en el acto, respecto a como encontraron en una visita a los niños de Barcelona y a los de Barbastro, asegurando ambos que estos están mejor que aquellos.

Es un crimen social, dice, que quien puede no socorra al niño. Hubo un año, de grato recuerdo, en que los jóvenes renunciaron a la fiesta y se dedicaron a socorrer a los niños pobres; fruto fué este de la educación social del Instituto.

Salvar la vida de un niño, era ya suficiente recompensa a nuestros desvelos: hemos salvado más de 400, ¿no ha de ser grande nuestro entusiasmo por la obra que realizamos? En Ginebra se ha dicho «que todo para el niño» y en Barbastro nos hemos adelantado.

Termina agradeciendo a todos su colaboración y al dedicar el último recuerdo a su pueblo dice, que al tomar el tren y después de pasado el túnel, al llegar a la «Almunieta» siente ya la nostalgia de las auras barbastrenses; ya no tengo otra ilusión que Barbastro, pues «de Barbastro soy y a Barbastro me debo». Una clamorosa ovación impide oír las últimas palabras.

Seguidamente se hace la distribución de los premios a las madres que han llevado a sus hijos a la consulta del Instituto Nipiológico.

Los premios son donación de la excelentísima señora doña Angeles Mariana de Martínez Vargas, de don Clemente Martínez Vargas, y de un donante que ha rogado que no se revele su nombre.

X. y. Z.

El Plebiscito Nacional

De conformidad con la autorización del Gobierno, la Unión Patriótica ha organizado un plebiscito nacional, para recabar de la opinión un voto de confianza al Gobierno y en especial a su presidente el Excmo. Sr. Marqués de Estella. Propónese también la Unión Patriótica, recabar del Gobierno la constitución de una Asamblea Nacional, que colabore cerca del Poder público para la resolución de los graves problemas que entranan la vida de la Nación.

Para alcanzar este propósito se ha organizado el plebiscito que se celebrará durante los días 11, 12 y 13 del actual, formándose dos mesas que actuarán, en la Casa Consistorial y en la Administración de Arbitrios de la plaza de Barrio Nuevo, recogiendo las firmas de todos los vecinos de ambos sexos que, aparentando tener 18 años, deseen emitir su voto en pro de la idea apuntada.

Es de creer que Barbastro, defendiendo los intereses generales que le son afines, se adherirá a este movimiento de opinión, emitiendo su voto libremente si así piensa que cumple el mandato imperativo de su conciencia

Crónica semanal

Alguien ha dicho que, el mes de septiembre era el mes de los grandes acontecimientos para el señor Primo de Rivera, alegres unos, tristes otros, sensacionales y extraordinarios todos. Recuerdese, sino, el golpe de Estado en septiembre de 1923; la precipitada salida hacia Marruecos en septiembre de 1924 para ponerse al frente del Ejército de operaciones; el desembarco en Alhucemas y la ocupación de Axdir en septiembre de 1925, y ahora, en estos mismos días, la sublevación de los jefes y oficiales de la escala activa del arma de Artillería, cuyo primer chispazo vino a saltar en Segovia, allí precisamente donde el glorioso Cuerpo tiene su academia, que tan hermosas páginas ha escrito en su brillante historial. Pero pasada ya la tormenta, acatadas y cumplidas en parques y cuarteles las órdenes superiores, y mientras tanto se depuran las responsabilidades en tribunal competente, demos gracias muy rendidas a Dios, que vela con providencia especial por España, y felicitemos efusivamente al Rey y al Gobierno por la energía, discreción y exquisito tacto con que han sabido zanjar una cuestión tan enojosa.

Poco antes de que se empezaran a desarrollar los sucesos de la Artillería el presidente daba a la publicidad su célebre manifiesto, convidándonos para los días 11, 12 y 13 de este mes a un plebiscito popular en el que todos los españoles exterioricen libremente y sin coacciones de ningún género su aprobación de la obra del Gobierno, y más en particular de la de su jefe, y el deseo de que se organice para plazo próximo una Asamblea nacional que, a una con los ministros de la Corona, coopere

eficazmente a la gobernación del Estado. Sobre este último extremo nos dice el señor Primo de Rivera «no es prudente carecer de una suprema Asamblea nacional temporal pero permanente en su función, en que estén representadas con debida ponderación todas las clases e intereses, incluso las que no significan más que la ciudadanía y el consumo, para someter a su estudio e informe, y en determinados casos a su iniciativa y aprobación, resoluciones de Gobierno, y para que ante la eventualidad de la caída de éste, el Rey tenga en las figuras de más relieve de la Asamblea, en los hombres que representen en ella núcleos de opinión, elementos de consulta que le permitan pulsarla y orientarse en la designación de nuevos gobernadores».

Cualquiera adivina por lo expuesto que la organización y el funcionamiento de la Asamblea es un paso decisivo hacia la normalidad, pero no como la entendían muchos políticos anteriores al Directorio, para quienes la normalidad era dar rienda suelta a todos los alborotadores, dejar impunes el crimen y las mayores tropelías y beneficiarse ampliamente con el disfrute del Poder. Olvidando todo aquello, que ojalá no vuelva nunca a reaparecer, demos una mirada a Ginebra donde el nombre de España suena cada día con más elogio y con mayor respeto. Bien a las claras nos lo dicen las repetidas instancias de Chamberlain y de Briand para que no se retire nuestro representante del Consejo de la Sociedad de las Naciones a pesar de habérsenos negado el puesto permanente que habíamos solicitado, y sobre el mismo tema han girado más de una vez las conversaciones dentro del mismo Consejo, habiéndose llegado hasta soltar la idea de hacer una manifestación de simpatía a España con el fin de lograr que siga colaborando.

El general don Dámaso Berenguer se ha posesionado de la jefatura de la Casa Militar del Rey y de la comandancia general de Alabarderos; su vacante en la capitanía general de Galicia ha sido ocupada por el general don Enrique Marzo Balaguer. El miércoles quedó ya levantado en toda España por R. D. el estado de Guerra. Estos días regresarán a la Península 12.000 hombres del Ejército de Marruecos pertenecientes a la quinta que se había de licenciar en el próximo febrero.

Don Alfonso XIII se ha dignado honrar al presidente Mussolini con la gran cruz del Mérito Naval en prueba de reconocimiento por las atenciones dispensadas a nuestra Escuadra por los marinos italianos.

En la nota necrológica de la semana hemos de apuntar al insigne escritor y periodista don Alejandro Pérez Lugín, tan conocido por sus novelas «Currito de la Cruz» y «La Casa de la Troya»; había nacido en Madrid en febrero de 1870.

El director del Instituto Pasteur de Bruselas, señor Jules Bordet, ha sido nombrado miembro corresponsal extranjero de la Academia de Medicina de Madrid.

En Prusia ha quedado disuelto por orden gubernativa el partido comunista. El secretario del Congreso Laborista, que se va a celebrar en Bournemouth ha recibido una comunicación del ministro del Interior británico en la que se le dice, que a los delegados rusos que venían al Congreso, no se les permitirá desembarcar en Inglaterra.

Errán.

El presente número ha sido sometido a la previa censura de la Autoridad gubernativa.

Ferías y Fiestas

en BARBASTRO

LISTA de suscripción en 1926

	Ptas.	Cts.
Suma anterior	4330	
Don Antonio Clemente	10	
» José Estaún	10	
» Vicente Lastrada	10	
» Tomás Latorre	10	
» Vicente Lagüéns	15	
» Gabriel Ibarz	10	
» Constantino Fos	15	
» Francisco Calleja	7	50
» Isabelino Castellón	10	
» Valero Güetas	5	
Sra. Vda. de Ardanuy	15	
Don Manuel Arauz	3	
» Felipe Sallán	5	
» Félix Cabrero	5	
» Saturnino Acín	10	
» Simón Bescós	5	
» Desiderio Valle	5	
» Pedro Ardanuy	15	
» José Aniquino	10	
» Manuel Coscolluela	15	
» Joaquín Lanzón	4	
» Vicente Torrente	5	
» Pedro Sanz	10	
» Agustín Soler	10	
» Luciano Ramonet	5	
» José Arcarazo	15	
» Mariano Ferraz	15	
» Antonio Abizanda	3	
» Antonio Juste	20	
» Fermín Mur	15	
» Vicente Ejea	10	
» Domingo Murillo	5	
Sra. Viuda de Pallás	15	
Don Bias Coscollar	15	
D. ^a Adela Monclús	5	
Don Miguel Pueyo	10	
» Francisco Jordán	15	
» Joaquín Fuster	5	
» José Valle	5	
» Alberto López	5	
Personal de Correos	15	
Don Fernando Castarlenas	5	
» Luis Alfós	15	
» Pablo Abadías	5	
» Nicolás Andreu	2	
» Mariano Guardia	5	
» Mariano Turmo	10	
Señor Miranda	5	
Sra. Vda. de Guillén	3	
Don Félix Ansó	10	
» Bienvenido Pardina	5	
» Ramón Salazar	5	
» Miguel Pérez	25	
» Miguel Cabero	5	
D. ^a María Lacau	1	
Don Domingo Sanz	7	50
» German Carmen	2	
» Francisco Montero	2	
Rvdos. PP. Escolapios	15	
Sra. Vda. de Reparaz	5	
Don Joaquín Sahnás	2	
» Pedro Ferrer	5	
Rvdos. PP. Misioneros	15	
Don Juan Ant. ^o Ferrando	5	
» Antonio Franco Crespo	10	
La Gallinera	1	
Don Francisco Bailac	5	
» Mariano Frago	5	
» Federico Baras	5	
» Juan Llorens	5	
Mn. Manuel Sanz	2	
Don Manuel Sanz	3	
» Domingo Patil Escudero	5	
» Florencio Isac	15	
Sra. Vda. de M. Cancer	15	
Don Martín Solano	5	
» Mariano Navarro	10	
» José Para	10	
» Amando Camps	25	
Juventud Mercantil	25	
C. ^a Alto-Aragonesa	100	
Suma que seguirá	5143	

LIBRO de VENTAS

para Comerciantes e Industriales
MODELO OFICIAL
De Venta en la Imprenta SANTAMARÍA



Información taurina

PRÓLOGO O COSA ASÍ

El cartel del día de la Virgen era un señor cartel, tanto por los diestros como por la fama que gozan los toros del Excmo. Sr. Duque de Veragua. Así, que trajo a nuestra ciudad una concurrencia enorme. La animación y el ejetreo precursores de la corrida, fueron superiores a cuantos llevamos presenciados desde que sabemos andar, que ¡ay!—hace años. No hace falta que digamos la edad. El espectáculo de entrada y salida, hermosísimo, indescriptible. Y el cartel lo merecía todo. Teníamos a Marcial Lalanda, el inconmeurable; a «Gitano», el león de Riela, siete Alejandro en un hombre, que cuando él torea la aspirina sube de precio. El verdadero aficionado, cuando actúa «Gitano», en vez de llevarse la cesta con la merienda, lleva la cesta, pero con anti-espasmódicos: bromuro, éter, sinapismos para las pantorrillas. Hay quien lleva la cesta también, sin todo esto; pero es porque le han tocado unos novios al lado. ¿Y de Agüero? Tiene tres orejas, sin ser fenómeno: dos suyas, y una de oro que le dieron en Madrid: ¡es un gachó de precio! Y de los toros no se diga, los buscamos aristocráticos, como los «thes» de moda ¡del Duque de Veragua!, de pura casta. No, porque por ahí sueltan cada corrida... Dices: que son de casta, y acaba uno por preguntar si es toro de casta o *castorinado*....

LA CORRIDA

Preside el alcalde, y la plaza como un requesón: completamente cuajada. Aparecen las cuadrillas y sale el

PRIMERO. Es negro. Un toro apañadito de tamaño. Marcial, con una cara alargada y más serio que un abrigo con trabilla, lo torea por verónicas, mandando bien, pero exponiendo muy poco. El toro toma cuatro varas, saliendo suelto. ¿Y de quites?... Quite usted de ahí, ¡ni uno! En banderillas, Eduardo Lalanda clava un buen par; David, otro regular, y repiten ambos. Marcial lo torea de muleta por altos, muy movido y con menos gracia que un chico llorón que se llame Nicolás. Da dos pinchazos, una media tendida... que para que resulte más tendida, el toro se va al sol.

SEGUNDO. Retinto. Ver «Gitano» que es re-tinto y emborracharse toreado, es todo uno. Nos sacude unas verónicas metiéndose dentro del toro. Este, con poca voluntad, toma las varas reglamentarias, y aprovecha «Gitano» un quite para dar tres verónicas brutales, tirándose el capote a la espalda, todo lo cual nos pone los pelos de la cabeza como esas brochas de blanquear. Ovación. Banderillean, pronto y bien, Pacomio y «Nacional». «Gitano» se va al toro y lo toma con pases por alto, uno de pecho, otro con desarme y pincha en alto. Vuelve a la brega y da una contraria seguida de dos intentos de descabello. Hay ovación y cesión del apéndice auricular... pa que se vea que hablamos finos cuando queremos.

TERCERO. Negro, grande. Agüero lo toma de capa y entre varias verónicas sin importancia, vemos una brutal, poniendo el pecho en las mismas astas. Los picadores ¡más simpáticos!... ¡más rajantes!...; puyazo que dan, raja que abren. Lo dejan como un caserón antiguo. No hay forma de hacerle tomar más de dos puyazos, y eso que procuraron convencerlo. No quedaba más recurso ya que hacer bajar una pareja de la Banemérita. En vista de ese desprecio a los varilargueros, lo tuestan. Un tueste defectuoso, porque faltan varios *pumpunes*. Previo brindis, Agüero demuestra que está al tanto de lo que se baila: hace una faena de muleta que es un «charleston» completamente. No vemos nada, y menos matando.

CUARTO. Negro. Sale que parece como si le hubieran ganado los cuartos a los caballitos y les tuviera rabia ahora hasta a los caballos. No deja uno sano. En vista del empuje, los picadores tar-

dan en enfrentarse. El toro, alegre y codicioso, toma cinco varas, desmontando siempre, y, por desmontar, desmonta hasta la barrera... Marcial se decide a banderillar. Clava un par más desigual que un pan de picos. Quiere repetir, pero como tiene las mismas ganas de banderillar que de buscar las pulgas a un perro flaco, decide que acaben los peones. ¿Y éste es un «as»? Lo que me decía un andaluz: —Pero que *hase* para que sea un *ase*?— Lalanda con la muleta desarrolla una faena en conjunto inteligente, eficaz. Se tira dos veces con picardía y acaba cobrando una media ladeada, que tumba al animal.

QUINTO. Berrendo. Hermoso animal. Un Adonis con cuernos, y con un morrillo que es un velador de café. «Gitano» da varias verónicas y de frente, por detrás, pero tereando sistema *par-cheporeante*, es decir, que se pega como un parche poroso. Los picadores... como para mandarlos a picar a un viña, pero con azada. En quites «Gitano», que los reinata rodilla en tierra y dándole golpes en el testuz, como para probar si tiene la cabeza hueca. Los banderilleros, infames, clavando de frente por detrás. ¡Ganas de buscar la vuelta a las cosas! Y «Gitano», brutalmente, valiente, empieza por pases naturales y en redondo, pero muy fino. Ha; quien se extraña de tanta finura... pero no saben que estuvo el año pasado en Lima y que es natural que viniera de Lima completamente *afinao*? Sigue su faena temerario, así como con ganas de ir en coche fúnebre... Ya me perdonarán esta pequeña alusión al coche. Ganas que tiene uno de que sepan que tenemos coche. Entra dos veces a matar, consiguiendo en la última media arrugada. Quiero decir desprendida. Ovación.

SEXTO. Otro ejemplar, gordó, bien criado. Sale pidiendo pelea y nos parece que *aquello* no está todo en Francia. El toro tiene bravura y poder. Tira a los picadores, así como con honda. Mal picado y poco picado. Agüero, que no se quiere picar, nos hace una faena de *tonera barata*, afónica y con sabañones. En cuanto puede se cuela bien para meter medio estoque delantero. El toro sigue hecho un «carrousel»; *pa* que se me entienda, «que está hecho un tío vivo»; pero, así y todo, el espada intenta descabellar, aguantando unos arrechuchos serios del bicho. Por fin, acierta, y la gente le chillá.

Resumiendo. Cuando torea Marcial con esta mandanga, bien está que haya más acomodadores para ir cerrando las bocas de los que bostezan. «Gitano» es un gitano que no engaña, y si no fuera porque no está bien, nos hacíamos gitanos... A Agüero no le vimos la oreja en toda la tarde.

P. P. G. G.

Noticias

Locales y Regionales

Sobre las cuatro de la tarde del día 7, pasó por esta ciudad y no a gran altura, un aeroplano que parecía proceder del Norte de España y su dirección era hacia Cataluña.

Muchas personas observaron el paso de la aereo-nave.

La Guardia civil de este puesto y la que se concentró por motivo de las ferias, ha ejercido activa vigilancia durante los días de aglomeración de forasteros, y el sábado último dió una batida a la gente maleante, deteniendo a siete carteristas y tomadores, que querían operar en esta ciudad.

Ya en los días anteriores practicó otras detenciones.

Digno de loa es el celo desplegado.

Confirmamos la impresión que dimos en nuestro último número, respecto a la concurrencia y animación de la feria que acaba de celebrarse en nuestra ciudad, a cuya nota hemos de agregar que continuó la demanda y carestía, espe-



LA REVERENDA MADRE
Sor Candelaria Andueza
Diez de Ulzurrun
Religiosa Capuchina

FALLECIÓ EN ESTA CIUDAD EL DIA 5 DEL CORRIENTE
a los 37 años de edad y 16 de religiosa
confortada con los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

= E. P. D. =

La Rvda. Madre Abadesa y Comunidad; su Director espiritual; sus padres don Manuel y doña Francisca; hermanos don Juan, don Bonifacio, don Angel, don José, sor Concepción (religiosa Redentorista), y don Jesús; hermana política doña Feliciano Artazcaz; tios, primos, sobrinos y demás parientes;

Al notificar a sus amigos y relacionados tan dolorosa pérdida, ruegan la tengan presente en sus oraciones, por lo cual les quedarán eternamente agradecidos.

Barbastro septiembre de 1926.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada

cialmente en los ganados mular y boyal, hasta el final de la fiesta mercantil, que pudo darse por terminada en la tarde del día cinco, esto es, un día antes de lo que en lo antiguo daba comienzo.

Cuando comenzaron los festejos las ferias habían terminado.

El señor jefe de la prisión de este partido, nos dirige atento escrito, para que hagamos público, que el día 6 del presente, visitó aquel establecimiento el Excmo. Sr. Dr. D. Andrés Martínez Vargas, quien dirigió su elocuente palabra a los reclusos exhortándoles a la práctica del bien, hizo entre los mismos un reparto de cajetillas de tabaco, y manifestó su complacencia por el aseo que hay en la prisión.

Tenemos mucho gusto en complacer al digno jefe don Manuel Regueira.

En virtud de órdenes del Gobierno, se ha hecho cargo del mando accidental del 10.º regimiento de Artillería ligera, acuartelado en esta ciudad, el teniente coronel de la Zona de Huesca, don José Fernández Macapilac.

Religiosas

Distribución de los cultos de las Cuarenta Horas durante la semana próxima.

Los cultos de tan piadosa congregación serán: mañana, día 12, domingo, en la iglesia de las Siervas de María; los días 13, 14 y 15, lunes, martes y miércoles, en la del Colegio de San Vicente, y los días 16, 17 y 18, jueves, viernes y sábado, en la de los reverendos PP. Misioneros.

El viernes próximo, día 17, es vigilia con abstinencia de carne, sin obligación de ayuno, correspondiente a las Témperas de San Mateo, en cuya semana quedaron suprimidos los ayunos que antes se observaban y que fueron sustituidos por esta vigilia.

La Cofradía de Ntra. Sra. del Plano dedica a la Sma. Virgen, en su propia ermita, los cultos siguientes:

Hoy, a las seis y media de la tarde, Vísperas, y mañana domingo, a las siete, se cantará una misa solemne a toda orquesta.

El lunes, a las siete, se celebrará la misa por los cofrades difuntos.

Mañana, día 12, dará comienzo un solemne triduo en la capilla del Santísimo Cristo de los Milagros, haciéndose un ejercicio durante la misa de ocho en los días 12, 13 y 14. El día 14, fiesta de la Exaltación de la Santa Cruz, a las siete y media, el Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo celebrará el santo sacrificio de la

misa, en la que administrará la sagrada comunión a los fieles. A las diez y media, misa solemne cantada por la capilla de músicos de la Catedral y sermón que predicará el Rdo. D. Zenón Pueyo, capellán y beneficiado de esta santa iglesia Catedral.

La Archicofradía de Hijas de María celebrará mañana, domingo, 12 del corriente, los cultos mensuales en honor de su amantísima Madre, la Virgen Inmaculada, con misa de comunión general, a las ocho de la mañana, y por la tarde, a las cinco, el ejercicio devoto, con sermón, en la iglesia del Colegio de San Vicente de Paúl.

Se suplica la asistencia a las jóvenes que pertenecen a dicha piadosa asociación.

Neerológicas

El día primero del presente, rindió su tributo a la muerte, confortado con los santos sacramentos, en su casa solariega de Alcanar, el M. I. Sr. D. Joaquín Ramón de Suñer y de Viala, rico hacendado y noble prócer, caballero de la Orden del Santo Sepulcro.

Estaba casado con doña Candelaria Español Laclaustra, dama barbastrense de distinguida y respetable familia, por cuyo enlace eran conocidas en esta ciudad, las bellas prendas de su afable y caballeroso carácter, que le hicieron muy estimado de cuantos le trataron.

Su fallecimiento ha causado muy profundo duelo en los numerosos amigos que contaba entre los barbastrenses, de cuyo duelo participamos al dedicar sentido pésame, a su afligida esposa; hijos M.ª Luisa, Mariano, Joaquín y Dolores; hermana D.ª Dolores; hermanos políticos, D.ª Teresa Español, don Joaquín Arrizabalaga y D. Luis Moreno y demás respetable familia.

Confortado con los santos sacramentos, falleció el sábado en esta ciudad D. Mariano Satué conocido y estimado agricultor de la misma.

Su muerte ha sido muy sentida en este vecindario donde contaba con muchas simpatías, y participes de ese sentimiento, enviamos la expresión de nuestro duelo, a su afligida esposa D.ª Vicenta Chinestra, hijos Narcisa y el Rdo. padre Mariano Satué de las Escuelas Pías, nuestro amigo y paisano, y demás apreciable familia.

Con la muerte de los justos, conforme fué su vida ejemplar, el domingo entregó su alma a Dios, en el convento de Capuchinas de esta población la virtuosa religiosa sor Candelaria Andueza Diez de Ulzurrun.

Contaba 37 años de edad y llevaba 16 de vida religiosa, en cuyo tiempo dió

infinitas pruebas de sus acrisoladas virtudes y de un acendrado fervor, que le hicieron amar las mortificaciones y penitencias, captándose el afecto de la ejemplar comunidad a que pertenecía.

Reciban el testimonio de nuestro duelo la R. M. Abadesa y Comunidad de Capuchinas, sus padres D. Manuel y D.ª Francisca, hermanos D. Juan, don Bonifacio, D. Angel, D. José, sor Concepción, redentorista, D. Jesús y demás respetable familia.



Por su agradable sabor es un placer para los niños el jarabe-tónico-reconstituyente

HIPOFOSFITOS SALUD

Eficaz remedio reconocido por la ciencia para atajar los progresos del raquitismo, anemia, tisis y empobrecimiento de la sangre.

Abre el apetito y prepara a los niños un magnífico y rápido crecimiento.

Más de 30 años de éxito creciente. Aprobado por la Real Academia de Medicina.

Rechace todo fraude que no lleve en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD en rojo.

BANCO DE ARAGÓN

Sucursal de Barbastro

Capital 10.000.000 de pesetas
Reservas 4.100.000 pesetas

Cuentas corrientes con interés—Imposiciones a vencimiento fijo; 6 meses 3 %—a un año 3 y ½—Descuento de efectos—Préstamos—Compra—venta de valores del Estado y sociedades—Depósitos de valores, sin derechos de custodia, etc. etc.

CAJA DE AHORROS

Imposiciones al 3 % y reintegros todos los días laborables.

CAPITAL DE LOS IMponentes EN 30 JUNIO DE 1926.

PESETAS 28.447.911'75 en 22,262 LIBRETAS en circulación.

Los imponentes y clientes de este ESTABLECIMIENTO, gozan además de la garantía de sus capitales, la del BANCO y sus RESERVAS que ascienden a

PESETAS 14.100.000

PRÉSTAMOS HIPOTECARIOS

Nos encargamos de efectuar esta clase de operaciones por cuenta del Banco Hipotecario de España.

HORAS DE DESPACHO

MAÑANA: 9 y ½ a 1

TARDE: 4 a 5

SÁBADOS: 9 y ½ a 1

Ricardos, 4, bajos.

SE VENDE

Una casa en MOMZÓN que renta 3.615 pesetas anuales.

Una COLONIA AGRÍCOLA de unas mil hectáreas de extensión, a nueve kilómetros de la estación de Binéfar, atravesada por el canal de Zaidín y la vía férrea de Lérida a Tardienta y que produce una renta líquida 91.000 pesetas. El precio se admite, al contado la mitad, y a plazos el resto, amortizable en 45 y 50 años.

Informará Evaristo Ferraz. Barbastro.

GRANDE ALMACEN DE MATERIALES DE CONSTRUCCION

Cementos «Asland» «Jaca»; Baldosas hidráulicas Escotet, Barcelona; Azulejos blancos; Azulejo fuego; Tuberías de gres y de arcilla; Fregaderas marmol, granito y vidriadas; Retretes en hierro y arcilla; Piedras granito para los mismos, etc, etc.

MATERIALES SANITARIOS

Bañeras hierro porcelana, marcas inglesas, alemanas y del país. Lavabos. Waters completos por 50, 65 y 75 pesetas uno. Precios en competencia con Barcelona, Zaragoza y Lérida. Propietarios, no compréis sin pedir presupuestos. Todo el material que vende esta casa, lo garantiza por ser de las mejores marcas: Visitar esta casa y os convenceréis.

Almacenes MARRO, Costa, 13 (antes Monzón).-BARBASTRO

Cerería León XIII
CLASES LITÚRGICAS
GARANTIZADAS

RAFAEL GIL SANCHIS FÁBRICA DE VELAS DE CERA



Marca registrada

Elaboración auténtica según el último rescripto de la Sagrada Congregación de Ritos, cuyo sello de garantía ostenta cada vela de las clases MISA y MANIFIESTO.

Clase Misa. . . . 60 por 100 cera para las dos velas de la Santa Misa.
Manifiesto. 30 por 100 , , , demás velas del Altar.

Telegramas. { RAFAEL GIL
Telefonemas. }

JATIVA (Valencia)

EXPORTACION A PROVINCIAS Y ULTRAMAR

Cuenta corriente con los Bancos Hispano Americano y Español de Crédito.—Jativa

TALLER DE MÁRMOLES

= DE =

José María López

Se construye toda clase de trabajos artísticos, Sarcófagos, Panteones, Tumbas, Pedestales, Chimeneas, Fachadas, Escaleras Portales, Fregaderas, Piletas para agua bendita, Tableros para muebles y mesillas de noche, Mesas de café, Veladores y mostradores.

Especialidad en lápidas funerarias y conmemorativas y nichos completos.

Paseo del Coso n.º 24-BARBASTRO

COMPañÍA TRASATLÁNTICA

SERVICIOS DIRECTOS

Línea a Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Bilbao el día 16, de Santander el 19, de Gijón el 20, de Coruña el 21, para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña, Gijón y Santander.

Línea a Puerto Rico, Cuba Venezuela-Colombia y Pacífico

Servicio mensual saliendo de Barcelona el día 10, de Valencia el 11, de Málaga el 13 y de Cádiz el 15, para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, La Guayra, Puerto Cabello, Curaçao, Sabanilla, Colón, y por Canal del Panamá para Guayaquil, Callao, Mollendo, Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaíso.

Línea a Filipinas y puertos de China y Japón

Siete expediciones al año saliendo los buques de Coruña para Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, Barcelona, Port Said, Suez, Colombo, Singapur, Manila, Hong-Kong, Shanghai, Nagasaki, Kobe y Yokohama.

Línea a la Argentina

Servicio mensual saliendo de Barcelona el día 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Coincidiendo con la salida de dicho vapor, llega a Cádiz otro que sale de Bilbao y Santander el día último de cada mes, de Coruña el día 1, de Villagarcía el 2 y de Vigo el 5, con pasaje y carga para la Argentina.

Línea a New-York, Cuba y Méjico

Servicio mensual saliendo de Barcelona el día 25, de Valencia el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 para New-York, Habana y Veracruz.

Línea a Fernando Póo

Servicio mensual saliendo de Barcelona el día 15 para Valencia, Alicante, Cádiz, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Este servicio tiene enlace en Cádiz con otro vapor de la Compañía que admite carga y pasaje de los puertos del Norte y Noroeste de España para todos los de escalas de esta línea.

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas a familias y en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales por camarotes especiales.—Los vapores tienen instalada la telegrafía sin hilos y aparatos para señales submarinas, estando dotados de los más modernos adelantos, tanto para seguridad de los viajeros como para su confort y agrado.—Todos los vapores tienen médico y capellán. Las comodidades y trato de que disfruta el pasaje de tercera, se mantienen a la altura tradicional de la Compañía. Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el Servicio de Comunicaciones Marítimas.

SERVICIOS COMBINADOS

Esta Compañía tiene establecida una red de servicios combinados para los principales puertos, servidos por líneas regulares, que le permite admitir pasajeros y carga para: Liverpool y puertos del Mar Báltico y Mar del Norte.—Zanzibar, Mozambique y Capetown.—Puertos del Asia Menor, Golfo Pérsico, India, Sumatra, Java y Cochinchina.—Australia y Nueva Zelandia.—Ilo Ilo, Cebu, Port Arthur y Vladivostok.—New Orleans, Savannah, Charleston, Georgetown, Baltimore, Filadelfia, Boston, Quebec y Montreal.—Puertos de América Central y Norte América en el Pacífico, de Panamá a San Francisco de California.—Punta Arenas, Coronel y Valparaíso por el Estrecho de Magallanes.

SERVICIOS COMERCIALES

La Sección que para estos servicios tiene establecida la Compañía, se encargará del transporte y exhibición en Ultramar de los Muestrarios que le sean entregados a dicho objeto y de la colocación de los artículos, cuya venta como ensayo, desean hacer los exportadores.

¡Señora!...

Si sus vestidos, los de su esposo o de sus hijos, se han deteriorado, se han manchado, o su colorido es antiguo.... NO SE EXPONGA a entregarlos a quienes, sin elementos, ni práctica suficiente, dicen hacerlo muy barato.... ANTES vea la nueva tarifa de la

Tintorería de Polo, de Huesca

cuyos perfeccionamientos, reconocidos desde hace más de medio siglo, garantizan la elegancia y solidez de los trabajos.

Comparad los precios y la perfección

	Limpieza en seco		Teñido	
	Pesetas	Pesetas	Pesetas	Pesetas
Traje completo caballero	8	15		
Americana »	4	7		
Pantalón »	3	5		
Abrigo »	7	15		
Vestido señora, lana.	6	8		
Falda » corriente.	4	5		
Toquillas lana, desde	2	2		
Mantones señora, abrigo	5	7		
Abrigos de señora	7	11		

NOTA: Las prendas que han de sufrir decoloración y nuevo teñido tendrán el aumento del 10%.

Representante en Barbastro:
Don J. Crisóstomo López
Coso, 16.

F. Jordán
DENTISTA
Calle J. COSTA (antes Monzón) 2 duplicado, pral.-BARBASTRO

BANCO DE CREDITO DE ZARAGOZA

Establecimiento fundado en 1845 = Plaza de San Felipe, núm. 8.—Zaragoza = Apartado en Correos, núm. 31

CUENTAS DE IMPOSICIONES EN METÁLICO CON INTERÉS

Los tipos de interés que abona este Banco, son:

{ En las Imposiciones a plazo fijo de un año. . . a razón de 4 por ciento.
En las Imposiciones a plazo fijo de seis meses a razón de 3½ por ciento anual.
En las Imposiciones a voluntad. a razón de 2½ por ciento anual.

Cuentas corrientes para disponer a la vista, devengan 2½ por 100 de interés

Préstamos y descuentos

Préstamos con firmas, sobre Valores, con monedas de oro, sobre Resguardos de imposiciones hechas en este Banco.

DESCUENTO Y NEGOCIACIÓN DE LETRAS Y EFECTOS COMERCIALES

DEPÓSITOS EN CUSTODIA

Compra y venta de Fondos públicos — Pago de Cupones — Cartas de Crédito — Informes comerciales — Comisiones etec